
Студенты Рубцовского техникума получили 
современные учебные мастерские по компетен-
циям «Поварское дело» и «Электромонтаж».
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Эти две лаборатории вы-
зывают гордость у препода-
вателей и мастеров учебного 
заведения, а студентам не 
терпится поработать на пере-
довом оборудовании. Интерес 
не праздный: вскоре ребятам 
предстоят квалификацион-
ные экзамены. Поварам-кон-
дитерам уже в этом учебном 
году, электрикам – в следую-
щем, а к 2024 году согласно 
нацпроекту «Образование» 
все выпускники должны сда-
вать экзамен в хорошо под-
готовленных лабораториях.

– Ребята должны не просто 
написать дипломную работу 
и защитить ее, а руками по-
казать, чему они научились 
за три-четыре года, – пояс-

няет директор техникума 
Александр Карпенко. 

Это повышает конкурен-
тоспособность молодых 
специалистов, поскольку они 
сразу, без «переучивания», 
смогут приступить к работе. 
К тому же помимо диплома 
им выдадут WorldSkills-па-
спорт, который поможет в 
дальнейшем трудоустрой-
стве. Этот документ особенно 
ценится в крупных городах.

� ���� � ����
На ремонт помещений и 

приобретение 160 единиц 
оборудования затрачено 
6,7 млн рублей из краевого 
бюджета и 1 млн внебюд-
жетных средств. Например, 
только один конвектомат для 
поварского дела стоит около 

400 тысяч рублей, а их в ла-
боратории пять! 

– Это современное обо-
рудование заменило тради-
ционные печи и жарочные 
шкафы, так как в одном ап-
парате сочетание пара и кон-
векции, можно задать любой 
режим работы. Индукцион-
ные плиты способствуют 
быстрому приготовлению 

пищи благодаря особой си-
стеме нагрева рабочей по-
верхности, – рассказывает 
мастер производственного 
обучения Вера Брекис. – 
При работе с таким обору-
дованием и инвентарем 
обучающиеся приобретут 
необходимый опыт.

Второкурсник Евгений Та-
расов в теории уже знает, как 

работает эта техника, дело 
за практикой. А там и до уча-
стия в профессиональных 
конкурсах недалеко.

Гостям, посетившим ла-
бораторию, преподаватель 
Анастасия Ропперт показала 
мастер-класс, который был 
посвящен декору из изомаль-
та для украшения кондитер-
ских изделий.

������� �������
У электротехников в но-

вой лаборатории семь рабо-
чих мест, каждое оснащено 
верстаком, подачей напря-
жения 380 и 220В, совре-
менными инструментами 
и материалами. 

(Окончание на 3 стр.)

23

Храним традиции. Шагаем в будущее

Краевая массовая газета

Издается 
с 12 августа
1917 года

Нас 
читают 
103 года

www.ap22.ru

Плохой погоды нет
23 марта – Всемирный 
день метеорологии, 
или Всемирный метео-
рологический день.

Он празднуется с 1950 года. 
В этот день была создана Все-

мирная метеорологическая организация под 
эгидой ООН.

Если вести отсчет от начала работы в 1838-м 
Барнаульской метеорологической обсервато-
рии, то в этом году системе региональных 
наблюдений погоды исполняется 183 года. 
Метеорологическая станция в Барнауле яв-
ляется одной из старейших в России.

На сегодняшний день Алтайский ЦГМС 
имеет в своем составе более 30 метеорологи-
ческих станций, комплексную лабораторию 
мониторинга загрязнения окружающей среды, 
а также гидрометеорологическую обсерва-
торию.

  �АЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Будьте здоровы!

Правительство России выделило еще 2,7 млрд рублей 
на бесплатные лекарства для больных с коронавирусом. 
Алтайский край из этой суммы получит почти 26 млн 
рублей.

Речь идет о пациентах, которые лечатся на дому под на-
блюдением врачей. Для профилактики неблагоприятного 
течения болезни и развития осложнений им назначают 
комбинированные схемы лечения. Необходимые препараты 
выдаются бесплатно по рецепту лечащего врача. Их полу-
чат не только те, у кого диагноз официально подтвержден 
тестом. Такой же пакет медикаментов выдадут людям со 
сходными симптомами.

Клещи – гирляндами
Эпидемиологи прогнозируют высокую численность 

клещей на территории Алтайского края этой весной.
Традиционно просыпаются членистоногие во второй-тре-

тьей декаде марта. Как правило, сначала появляются в пред-
горных районах края и южной лесостепи. Это, в частности, 
окрестности Рубцовска, Бийска, Чарышский, Алтайский, 
Солонешенский и другие районы.

Ежегодно весной и летом в медицинские учреждения 
обращаются по поводу присасывания клеща свыше 10 тысяч 
человек. За эпидемический сезон 2020 года зарегистрировано 
20 случаев клещевого энцефалита, в том числе у пятерых детей.

В пресс-службе управления Роспотребнадзора по краю 
советуют позаботиться о профилактике.

Большегрузам ходу нет
С 1 апреля в Алтайском крае вводят временное ограни-

чение движения на дорогах для большегрузного транспор-
та, если нагрузка на ось у него превышает 6 тонн. Запрет 
будет действовать по 30 апреля.

На трассах установят соответствующие дорожные знаки. 
Как поясняют в региональном Минтрансе, это обеспечит 
сохранность автомобильных дорог, когда их и без того ис-
пытывают на прочность дожди и талые воды.

Ограничения не распространяются на международные 
перевозки, а также транспортировку почты, семян, продуктов 
питания, топлива, животных, грузов и техники, предназна-
ченных для ликвидации чрезвычайных ситуаций.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Хватит не только на пелёнки
На аппаратном совещании в региональном прави-

тельстве министр краевой соцзащиты Наталья Оськина 
проинформировала о новом порядке начисления выплат 
на детей. По предварительным данным, в повышенном 
размере выплату получат примерно 75 тыс. жителей Ал-
тайского края.

10 марта президент России Владимир Путин подписал указ 
о ранжировании выплат на детей от трех до семи лет в зави-
симости от доходов и имущественной обеспеченности семьи.

«Предоставление выплаты на детей от трех до семи лет – это 
достаточно резонансный документ. Он затрагивает интересы 
порядка 87 тысяч получателей. В ближайшее время Министер-
ством труда и социальной защиты РФ будут пояснены правила 
предоставления данных выплат», – отметила Наталья Оськина.

Размер выплаты может составлять 50, 75 или 100% про-
житочного минимума на детей, который установлен на дату 
обращения. В Алтайском крае в 2021 году суммы выплат 
составят 5305,5, 7958,25 или 10 611 рублей соответственно.

Как объяснила министр, 50% регионального прожиточного 
минимума на детей принимается за базовый размер. Если 
при выплате в этом размере среднедушевой доход семьи не 
достигнет прожиточного минимума, то будет назначаться 
в размере 75%. Если же и в этом случае доход не достигнет 
прожиточного минимума, то тогда  выплата будет уже 100%.

Перерасчет будет производиться на основании заявлений 
граждан, которые надо подать после 1 апреля.

Татьяна ПЕРВОВА

55   -
   
  

Это комплект изданий, в котором треть со-
ставит детская литература и 70% – издания для 
взрослых. Ожидается, что фонды библиотек 
пополнятся к концу третьего квартала.
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в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, 3-8 м/с, порывы 
до 14 м/с. В отдельных районах 
небольшие осадки в виде мокрого 
снега и дождя. На дорогах сильная 

гололедица.

-5о -10о

ночь

-1о +4о

день

0о +5о +3о +5о

-2о +3о

день -2о -7о
ночь

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-западный, ночью 
6-11 м/с, порывы до 20 м/с, днем 
3-8 м/с, порывы до 13 м/с. 
Местами небольшие осадки 
в виде снега, днем с дождем.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-восточный, ночью 
5-10 м/с, порывы до 20 м/с, днем 
8-13 м/с, порывы до 23 м/с. Но-
чью по западу, днем на большей 
части территории осадки в виде 
мокрого снега и дождя.

24 марта

25 марта

Потери и уроки
  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

Дело за практикой

8-800-2000-112
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Мастер производственного обучения Вера Брекис будет заниматься со студентами в новой лаборатории. Александр Карпенко и начальник Управления образования Рубцовска 
Алексей Мищерин.

Гости на экскурсии в лаборатории «Электромонтаж».

Коллегия Минздрава прошла в Краевой клинической больнице.

В мастерской для электриков оборудовано семь рабочих мест.

Эпидемия коронавируса, которая 
весь прошлый экстремальный год 
испытывала нас на прочность, 
уносила человеческие жизни, на 
исходе. Этот тяжкий период, по 
мнению участников итоговой 
коллегии Минздрава региона, 
край, и прежде всего его система 
здравоохранения, вынес на своих 
плечах достойно.

Р����� ��� ��������
После осмысления пережитого перед 

медициной региона ставятся новые задачи. 
В их обсуждении участвовали главные вра-
чи, главы территорий, депутаты Госдумы 
и АКЗС, губернатор края Виктор Томенко.

Словами душевной признательности 
глава региона приветствовал специалистов 
– медиков, участников заседания коллегии:

– 2020 год войдет в историю как год 
тяжелых, трагических потерь и утрат. 
Но вместе с тем он запомнится героизмом 
работников здравоохранения, тех, кто 
встал на фронт борьбы с коронавирусом. 
И я хотел бы обратиться ко всем, кто рабо-
тал, организовывал, лечил. Низкий поклон 
и самые искренние слова благодарности.

Эпидемия преподнесла стране и краю 
тяжелый урок. Работа над ошибками так-
же легкой не будет. Стало быть, возрастет 
ответственность главных врачей и руко-
водителей среднего звена. Задача власти 
при такой расстановке сил, по мнению 
главы региона, оперативное реагирование 
на обращения и обоснованные запросы 
медицины.

Министр здравоохранения Дмитрий По-
пов отметил, что его коллеги не выдержали 
бы в одиночку битвы с коронавирусной 
инфекцией. Рядом, плечом к плечу, встали 

студенты медуниверситета и медколлед-
жей края, специалисты Роспотребнадзора 
и других организаций.

(Окончание на 2 стр.)

В. П. Томенко, губернатор Алтайского края:
– Сформулированные задачи и планы на 2021 год говорят о том, 

что понемногу надо возвращаться к нормальной жизни, привычному 
формату работы. Это касается и кадровой работы, и цифровизации, и 
специальных медицинских вопросов. Добавлю также, что федеральное 
правительство, Министерство здравоохранения Российской Федера-
ции слышат наши вопросы, мы находимся с ними в контакте, есть 
понимание и по уже принятым решениям.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
  НОВОСТИ .

По словам министра, эпидемия за-
ставила пересмотреть многие планы 
и приоритеты развития служб. За счет 
дополнительных вливаний из консо-
лидированного бюджета укрепилось 
звено поликлиник, принявших на 
себя первый удар. В краткие сроки 
развернуты были ковидные госпи-
тали, организованы обсервации мед-
персонала, работающего в «красных 
зонах», созданы дополнительные реа-
нимационные места. В столь сложных 
условиях работы удалось не допустить 
сбоев в реализации нацпроектов.

– Оперативная перестройка се-
рьезным образом отразилась на 
специфике оказания медицинской 
помощи в течение года, практики ме-
дработников, работающих в ковид-
ных госпиталях и в первичном звене, 
на поликлинических участках, куда 
пришлась основная нагрузка. Она 
выросла многократно на всю систему 
здравоохранения, и 40% ее объема 
пришлось на период с сентября по 
декабрь, – отметил министр Попов.

Дорогого стоит высокая оценка 
работы медиков в прошлом году 
доктора медицинских наук, про-
фессора, члена-корреспондента 
РАМН Якова Шойхета. Он назвал ее 
героической, заслуживающей самой 
высокой похвалы. Меж тем вернуть 
здравоохранение края на прежние 
«мирные» рельсы будет не проще, 
чем победить ковид. 

Утраты и обретения 

Горестные утраты года. Сверх-
смертность, 15% превышения этого 
грустного показателя в аналогичном 
предыдущем периоде. Свыше пяти 
тысяч человек, большинство из них 
– люди старше 60 лет. Причины вы-
сокой летальности – и сам ковид, и 

осложненные им хронические за-
болевания.

– Мы приросли по количеству 
умерших, как и другие регионы 
России и СФО. Сейчас каждый из 
них подводит итоги, оценивает, по-
чему где-то показатели выше, где-то 
ниже. Но можно говорить о том, что 
крупные города в большей степени 

пострадали от эпидемии, – уточнил 
министр здравоохранения.

Среди городов края больше всего 
людей потерял Барнаул, за ним Бийск, 
Новоалтайск, Рубцовск. Серьезно 
подросла смертность в Каменском, 
Заринском, Рубцовском, Усть-При-
станском, Залесовском, Курьинском, 
Алейском и Баевском районах.

Еще один грустный «феномен» беспо-
коит жителей края: почему даже сейчас, 
когда заболеваемость в Алтайском крае 
снизилась более чем в 2 раза от уровня 
осени 2020 года, кривая смертности не 
торопится идти вниз. Дмитрий Попов 
пояснил, что «тяжелые» пациенты, нуж-
дающиеся в реанимационных мерах, 
находятся в ковидных госпиталях не-
делями, месяцами. По этой причине 
некорректно сравнивать цифры заболе-
ваемости и смертности, приведенные 
на конкретный день.

– Врачи могут два месяца бороться 
за жизнь человека, а он в итоге умира-
ет. К сожалению, и так бывает. «Хвост 
тяжелых больных» будет достаточно 
длинным, поэтому количество реа-
нимационных мест – более 300 – у нас 
остается большим, рассчитанным 
на этот фактор. Сейчас, например, 
около ста пациентов подключены 
к аппаратам ИВЛ. Но в целом дина-
мика ситуации позволяет говорить 
о снижении числа заболевших до 
единичных случаев уже в мае, – об-
надежил глава краевого Минздрава.

Произойдет это, конечно, не само 
собой, а наработкой коллективного 
иммунитета, высоким уровнем ан-
тител у людей переболевших или 
сделавших прививки.

Героям-медикам, чей труд достоин 
самой высокой оценки, во время за-
седания коллегии губернатор Виктор 
Томенко вручил награды, краевые 
и федеральные.

Тамара ПОПОВА

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

Потери и уроки

СПРАВКА
Сегодня животноводством в Каменском районе занимают-
ся 4 предприятия, 12 фермеров и 4,5 тыс. личных подсобных 
хозяйств. 9 коллективных хозяйств молочного направления, 
4 – мясного. Общее поголовье КРС – 8208 голов, 695 из них – на сель-
хозпредприятиях, 2280 – у фермеров, свыше 5 тыс. голов – в ЛПХ. 
Дойное поголовье – 3447 коров.

Зимовку скота в Камен-
ском районе в этом году 
сытной не назовешь. Засу-
ха, нехватка собственных 
кормов, их дефицит в со-
седних районах, скудность 
оборотных средств на закуп 
серьезно подорожавшего 
сена, а кое-где наивная не-
дальновидность превра-
тили нынешнюю зиму для 
некоторых животноводов 
в головную боль, а для жи-
вотных – в выживание.

Авось не сработал

План по заготовке кормов к этой 
зиме в районе выполнили на 75 про-
центов. Главная причина недобора 
– засушливое лето. Сена заготовили 
в два раза меньше, чем в 2019 году, 
сенажа тоже мало. У соседей купить 
было трудно – они сами пострадали. 
Цена на сено взлетела в разы, подо-
рожали фуражное зерно и овес. Се-
рьезные трудности грозили тем, кто 
связан условиями господдержки по 
сохранению поголовья.

Самым не подготовленным к зи-
мовке оказалось хозяйство Дуйшона-
лы Орунбаева. Этот фермер приехал 
в Каменский район из Киргизии в 
июне 2019 года, купил в селе Корни-
лово ферму с поголовьем крупного 
рогатого скота у новосибирского 
предпринимателя, а вот о сельхо-
зугодьях под корма не позаботил-
ся. Поэтому нынешняя зима стала 
для него серьезным испытанием. 
Приобретенную тысячу гектаров 
пашни киргизский фермер весной 
не засевал: надеялся, что кормами 
его обеспечит партнер. Но случился 
неурожай, ни грамма сена и фура-
жа у новоиспеченного животновода 
осенью не оказалось. Всю зиму его 
рогатое стадо (около 200 голов – пол-
сотни дойных коров, молодняк и 
нетели) кормится с колес.

– Мы покупаем сено везде, где 
продают, на средства семьи, сильно 
выдохлись, – рассказывает Дуйшо-
налы Ташполотович. – Ошиблись, 
не заготовив корма, очень тяжело 
сейчас. Но без своей техники и людей 

выращивать кормовые культуры 
тоже трудно. Эта зима заставила о 
многом задуматься. Буду звать род-
ственников к себе, будем вместе 
вести хозяйство. Сейчас со мной 
здесь работает племянник с женой, 
местные жители неохотно трудятся.

В подобной ситуации приобре-
тал у луговского фермера живот-
новодческое подразделение еще 
один приезжий животновод, Маша 
Шахзада-Оглы Абдулаев. Но оказался 
прозорливее коллеги. Корма заго-
товил с осени. Часть купил у быв-
шего хозяина, выиграл аукцион и 
накосил травы на заливных лугах 
соседнего Гонохово. Сенажа нет, но 
грубых кормов в достатке, с фуражом 
для полноты рациона пока вопрос, 
задача будущего сезона. На рабо-
ту принял сотрудников бывшего 
владельца фермы. Сегодня здесь 
378 голов КРС, доится чуть больше 
полусотни коров, купил нетелей, 

планирует довести дойное стадо до 
150 голов.

В авангарде каменского живот-
новодства сегодня четыре предпри-
ятия – ООО КФХ «Феникс» Василия 
Анищенко, фермерские хозяйства 
Романа Гартмана, Юрия Воронова, 
Анатолия Генша и Александра Объ-
едкова. Все они тоже испытывали 
немалые трудности, но обеспечили 
нормальную зимовку своему пого-
ловью, заготовив часть кормов на 
своих и арендованных (в том числе в 
соседних районах) землях и докупив 
недостающий объем у коллег.

Надежда на своих
Под кормовыми культурами в рай-

оне сегодня чуть больше 12,5 тыс. 
га сельхозугодий. В 2013 году было 
почти 40 тыс. га, четыре года назад – 
около 15 тыс. га. Количество животно-
водческих предприятий сократилось, 

поэтому аграрии распахивают земли 
под многолетними травами, пуская 
их в производственный зерновой 
оборот, – тенденция, говорящая о 
трудном состоянии животноводства 
района. Оно последние пять лет пе-
реживает нелегкие времена.

Животноводческое производство 
в районе сконцентрировано на лево-
бережье. На правом берегу из-за от-
сутствия постоянной дороги в город, 
где расположен основной приемщик 

молока Каменского маслосыркомби-
ната, разведением крупного рогатого 
скота, к сожалению, не занимаются.

– Каменский район благоприятен 
для животноводства, – уверен главный 
специалист районного управления 
по АПК Владимир Щукин, много лет 
отработавший в этой отрасли. – У нас 
нет ни одного сельсовета без пастбищ, 
их общая площадь порядка 43 тыс. га. 
Сорок тысяч гектаров заливных лугов, 
которые сегодня практически не ис-
пользуются. В этом году из-за засухи 
и их косили. Естественных сенокосов 
почти 38 тыс. га, с многолеткой все 
50 тыс. га. Кормовой базы предостаточ-
но. Считаю, что нужно делать ставку 
на своих фермеров, всеми силами их 
поддерживать, стимулировать мо-
лодых специалистов развивать это 
направление сельского хозяйства.

– Наши сельхозтоваропроизводи-
тели охотно пользуются различными 
видами господдержки, на нее у нас 
большие надежды, – поддерживает 
разговор начальник отдела живот-
новодства районного управления 
по АПК Александр Михайличенко. 
– Субсидий на развитие мясного и 
молочного производства в прошлом 
году получили почти четыре миллио-
на рублей. Роман Гартман в 2016 году 
благодаря гранту «Начинающий 
фермер» приобрел товарных телок 
молочного направления, а через год 
на средства гранта «Семейная ферма» 
пополнил стадо племенным скотом, 
приобрел доильную установку с мо-
локопроводом, кормораздатчик и 
танк-охладитель молока. Фермерские 
хозяйства Трабаева и Воронова тоже 
стартовали при поддержке «Начина-
ющего фермера», закупали племен-
ной скот, сельхозтехнику. Надежда 
у нас только на своих.

Наталья ИСАЕВА 
 (фото автора)

  АПК 

  «АП»–ИНФО .

  ФИНАНСЫ .

Компенсация за хлеб
«Прошла информация о предоставлении субсидий 

производителям хлебобулочных изделий в этом году. 
Я, как индивидуальный предприниматель, могу рас-
считывать на такую поддержку?

Александр, г. Барнаул».

На вопрос отвечает заместитель председателя АКЗС – предсе-
датель комитета по аграрной политике и природопользованию 
Сергей Серов:

– В 2021 году, согласно постановлению Правительства РФ, 
российским производителям хлебобулочных изделий частично 
компенсируют затраты на реализацию готовой продукции. Так, 
предприятиям хлебопекарной промышленности компенсация 
предусмотрена в размере двух тысяч рублей на реализацию одной 
тонны произведенных и реализованных хлеба и хлебобулоч-
ных изделий. Всего на эти цели предусмотрено 27 млн рублей. 

На государственную поддержку могут претендовать организа-
ции и индивидуальные предприниматели, которые занимаются 
производством хлеба и хлебобулочных изделий недлительного 
хранения (менее пяти суток). Главное условие – стоимость этой 
продукции не должна увеличиваться в период субсидирования. 
Если ваше предприятие соответствует этим критериям, то вы 
можете рассчитывать на компенсацию.

Также отмечу, что предусмотрено возмещение части затрат 
предприятиям, занимающимся производством муки из зер-
новых культур. Для них размер возмещения составит 50% раз-
ницы между среднемесячной ценой реализации в текущем 
месяце и среднемесячной средней ценой за аналогичные 
периоды трех предыдущих лет. На эти цели предусмотрено 
357 млн рублей.

Подготовил Вадим КУЛЕШОВ

Получат возмещение
У лишенного лицензии «ФорБанка» в крае было 6,8 ты-

сячи вкладчиков. Они могут рассчитывать на возмещение 
2,5 млрд рублей.

Подавляющее большинство – физические лица (5,8 тысячи 
человек), хранившие на счетах банка 2,3 млрд рублей. Оставшиеся 
200 млн приходятся на тысячу юридических лиц. Основными 
клиентами «ФорБанка» выступали жители Барнаула. Об этом 
«Алтайской правде» рассказали в Агентстве по страхованию 
вкладов.

Страховое возмещение вкладчикам будет с 23 марта выпла-
чивать Сбербанк в 17 муниципалитетах (Барнаул, Бийск, Но-
воалтайск, Тальменка и др.). Вкладчики «ФорБанка», которые 
также являются клиентами Сбербанка, могут подать заявление 
посредством сервиса «Сбербанк Онлайн». Агентство по страхо-
ванию вкладов призывает использовать эту возможность либо 
выбирать для посещения банка наименее загруженные часы.

Выплаты будут происходить на протяжении двух лет, поэтому 
в спешке никакой необходимости нет. Получить деньги можно 
будет в 60 отделениях Сбербанка в Алтайском крае.

Подробнее о системе страхования вкладов и порядке вы-
плат страхового возмещения можно узнать по телефону го-
рячей линии агентства (8-800-200-0805) и на сайте агентства  
(asv.org.ru).

Максим СТРЕЛКОВСКИЙ

Дети выздоровели
Роспотребнадзор установил причину вспышки заболе-

вания в барнаульской школе № 128, где старшеклассники 
на прошлой неделе жаловались на недомогание, тошноту 
и рвоту.

По данным лабораторных исследований, у педагогов и де-
тей был обнаружен ротавирус и норовирус. Кстати, обе эти 
инфекции имеют практически одинаковые симптомы. Они 
проявляются высокой температурой, выраженной интоксика-
цией, слабостью, болями в животе, вздутием, жидким стулом, 
тошнотой, многократной рвотой. Отличить их могут только 
специалисты после соответствующих анализов.

Сейчас региональное управление Роспотребнадзора ведет 
контроль за профилактическими мероприятиями в школе. 
Здесь проведена дезинфекция на пищеблоке и в местах общего 
пользования с контролем ее качества. Также обработаны кулеры.

По данным Министерства здравоохранения Алтайского 
края, дети из 128-й, у которых отмечалась клиника кишечной 
инфекции, уже здоровы.

Общепит не восстановился
Алтайкрайстат оценил обороты розничной торговли и 

общественного питания по региону за первые два месяца 
2021 года. И если розница вернула свои позиции и даже при-
росла, то общепит так и не смог восстановиться после огра-
ничений, введенных из-за пандемии коронавируса.

Начало года стало успешным для розничной торговли, оборот 
которой в сопоставимых ценах вырос на 2,4% и достиг 55,5 млрд 
рублей. При этом на продукты (в том числе напитки и табачные 
изделия) жители региона потратили 27 млрд, а на непродоволь-
ственные товары – чуть более 28 млрд рублей.

Наблюдалась интересная картина. В сопоставимых ценах 
люди истратили на продукты меньше на 1,1, а вот фактически 
заплатили больше – на 6,6%.

Более всего потерял в денежном «весе» оборот общественного 
питания – 1 млрд 382 млн рублей. В фактических ценах это на 
16,8% меньше, чем за аналогичный период 2020 года.

Общественное питание оказалось среди отраслей, приняв-
ших на себя удар пандемии коронавируса и едва ли не боль-
ше остальных пострадавших от нее. С весны прошлого года 
рестораны могли работать только в формате доставки блюд 
или обслуживания навынос. Потом ограничения постепенно 
ослаблялись.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Законопроект  
назвали живодёрским

Директор барнаульского зоопарка «Лесная сказка» и депу-
тат Алтайского краевого Заксобрания Сергей Писарев вы-
сказал свое мнение о законопроекте, снимающем запрет на 
умерщвление бездомных собак.

«Все должны понимать главное: сегодня нужны законы, 
направленные не на уничтожение, а на защиту животных», 
– считает он.

По его мнению, задача власти, общества и родителей – нау-
чить людей ответственно относиться к братьям нашим мень-
шим. Также он добавил, что выступает категорически против 
подобных законодательных инициатив.

Ранее группа депутатов предложила разрешить регионам ре-
гулировать численность бездомных животных, в том числе «гу-
манными методами, гарантирующими безболезненную смерть». 
Народные избранники аргументировали это тем, что собаки при 
стерилизации, которую сейчас проводят приюты, теряют репро-
дуктивную функцию, но остаются опасными для людей. Секретарь 
Генсовета «Единой России» Андрей Турчак назвал инициативу 
живодерской. 17 марта проект был отозван из Думы.

Грачи прилетели
Жители Алтайского края заметили первых грачей. Фото с 

этими птицами появились в сообществе натуралистов «Усы-
нови заказник».

Пернатых запечатлели 16 марта в селе Заковряшино Кру-
тихинского района. До этого, 13 марта, грачей, пролетавших 
высоко в небе, видели над Барнаулом. Еще одного встретили 
10 марта в Топчихе. Примерно в эти же дни грачи появились 
и в прошлом году. 

Эти птицы всегда прилетают ранней весной, когда еще ле-
жит снег. А вот скворцов жители, похоже, пока не встречали. 
По крайней мере, сообщений не было. В прошлые годы они 
появлялись в двадцатых числах марта.

Алёна ИВАНОВА 

Кто с осени соломки подстелил?

Специалисты Роскачества и Федерального 
медико-биологического агентства прове-
рили надежность масок против бактерий 
и вирусов. Также определили степень ток-
сичности и безопасности самих средств 
защиты.

Анализировались свойства 14 торговых марок из Рос-
сии и Китая.

В результате выяснилось, что не пропускают бактерии 
многоразовые нетканевые маски «Инвита», «Фастфэшн» и 
«МД СТМ», а также медицинские одноразовые CSVT. Остальные 
средства защиты пропускают те или иные микроорганизмы.

К сожалению, ни одна из масок не смогла на 100% защи-
тить от вирусов, так как они по размерам меньше бактерий 

примерно в 50 раз и легче проникают сквозь материал. 
Лучший результат показала нетканевая многоразовая ма-
ска «МД СТМ» – она пропускала до 56,2% вирусов. А также 
Petty Star Mask – до 66,46%. Тройку замкнула маска CSVT 
с пропускной способностью 69,38%.

Выяснилось, что респиратор FFP2 пропускает до 
70,68% вирусов. При этом самую низкую эффективность 
показали тканевые маски.

В Роскачестве напомнили, что нельзя повторно применять 
одноразовую медицинскую маску из нетканого материала. 
Ее необходимо поместить в отдельный пакет, закрыть и 
выбросить. Маски надо менять каждые два-три часа.

Многоразовую маску необходимо ежедневно стирать 
с мылом в горячей воде.

Татьяна ПЕРВОВА

  ТЕМА ДНЯ .
Вирус не пройдёт?

(Начало на 1 стр.)

В хозяйстве Дуйшоналы Орунбаева все надежды на скорую весну и молодняк.

В 2020 году:
– развернуто 30 инфекционных 

госпиталей (6 тыс. мест) в лечеб-
ных учреждениях края;

– создано более 150 новых ре-
анимационных мест;

– запущено четыре новых ком-
пьютерных томографа (в ГБ № 4 
и 12 Барнаула, № 3 – Рубцовска, 
Алейской ЦРБ);

– не прекращалась медпомощь 
пациентам с сердечно-сосудисты-
ми и онкологическими заболе-
ваниями;

– открыто первичное сосуди-
стое отделение в Каменской ЦРБ;

– краевой кардиодиспансер 
получил ангиограф, в полном 
объеме отлажена дистанционная 
передача данных ЭКГ от бригад 
скорой медицинской помощи; 

– В Алейской ЦРБ заработал 
Центр амбулаторной онкологи-
ческой помощи.

  ФАКТ .

У стенда-летописи  подвига врачей и медсестер.
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  ДЕНЬ ПОБЕДЫ .

  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА .

  ОФИЦИАЛЬНО .   НАЦПРОЕКТЫ .
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В соответствии со статьей 73 Устава 
(Основного Закона) Алтайского края Ал-
тайское краевое Законодательное Собра-
ние ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Принять закон Алтайского края 
«О Молодежном Парламенте Алтайско-
го края».

2. Направить указанный Закон Гу-
бернатору Алтайского края для подпи-
сания и обнародования в установлен-
ном порядке.

3. Со дня вступления в силу указанно-
го Закона признать утратившими силу:

1) постановление Алтайского краевого 
Законодательного Собрания от 30 июня 
2008 года № 435 «Об утверждении Поло-
жения о Молодежном Парламенте Алтай-
ского края» (Сборник законодательства 
Алтайского края, 2008, № 146, часть I);

2) постановление Алтайского краевого 
Законодательного Собрания от 2 апреля 
2012 года № 86 «О внесении изменений в 
приложение к постановлению Алтайско-
го краевого Законодательного Собрания 
от 30 июня 2008 года № 435 «Об утверж-
дении Положения о Молодежном Пар-
ламенте Алтайского края» (Сборник за-
конодательства Алтайского края, 2012, 
№ 192, часть I); 

3) постановление Алтайского краево-
го Законодательного Собрания от 1 июля 
2013 года № 417 «О внесении изменений в 
приложение к постановлению Алтайско-
го краевого Законодательного Собрания 
от 30 июня 2008 года № 435 «Об утверж-
дении Положения о Молодежном Пар-
ламенте Алтайского края» (Сборник за-
конодательства Алтайского края, 2014, 
№ 216, часть I);

4) постановление Алтайского крае-
вого Законодательного Собрания от 5 
мая 2014 года № 315 «О внесении изме-
нений в приложение к постановлению 
Алтайского краевого Законодательного 
Собрания от 30 июня 2008 года № 435 
«Об утверждении Положения о Моло-
дежном Парламенте Алтайского края» 
(не опубликовано);

5) постановление Алтайского краево-
го Законодательного Собрания от 30 ян-
варя 2017 года № 22 «О внесении изме-
нений в приложение к постановлению 
Алтайского краевого Законодательного 
Собрания от 30 июня 2008 года № 435 
«Об утверждении Положения о Моло-
дежном Парламенте Алтайского края» 
(Официальный интернет-портал право-
вой информации (www.pravo.gov.ru), 30 
января 2017 года);

6) постановление Алтайского крае-
вого Законодательного Собрания от 5 
марта 2019 года № 63 «О внесении изме-
нений в приложение к постановлению 
Алтайского краевого Законодательного 
Собрания от 30 июня 2008 года № 435 
«Об утверждении Положения о Моло-
дежном Парламенте Алтайского края» 
(Официальный интернет-портал пра-
вовой информации (www.pravo.gov.ru), 
6 марта 2019 года).

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А.А. РОМАНЕНКО

Извещение
В соответствии с Федеральным законом от 24.07.2002 № 101-ФЗ 

«Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» адми-
нистрация Боровского сельсовета Алейского района Алтай-
ского края уведомляет участников (или их наследников) общей 
долевой собственности на земельный участок земель сельскохо-
зяйственного назначения с кадастровым (или условным) номером 
22:01:000000:96 (единое землепользование), расположенный по 
адресу: установлено относительно ориентира, расположенного за 
пределами участка, ориентир – село, участок находится примерно в 
5 км от ориентира по направлению на восток, почтовый адрес ори-
ентира: Алтайский край, Алейский район, с. Боровское, о про-
ведении общего собрания участников долевой собственности по 
утверждению списка невостребованных долей, которое состоит-
ся 6.05.2021 в 11.00 в здании администрации Боровского сельсо-
вета Алейского района Алтайского края, расположенном по адре-
су: Алтайский край, Алейский район, с. Боровское, ул. Кирова, д. 56.

Повестка дня общего собрания:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Об утверждении списка лиц, земельные доли которых могут 

быть признаны невостребованными, и земельных долей, которые 
могут быть признаны невостребованными.

3. Выборы уполномоченного представителя, имеющего право 
действовать без доверенности от имени участников общей долевой 
собственности при совершении юридически значимых действий.

Ознакомиться с документами по вопросам, вынесенным на об-
суждение общего собрания, можно до даты проведения собрания 
по адресу: 658114, Алтайский край, Алейский район, с. Боровское, 
ул. Кирова, д. 56, контактный телефон 8 (385-53) 48-8-24.

Участникам собрания (пайщикам) при себе необходимо иметь 
документы, удостоверяющие личность и  право собственности на 
земельную(ые) доли, для представителей собственников земель-
ных долей при себе необходимо иметь надлежащим образом заве-
ренную доверенность. 

С даты утверждения списка невостребованных земельных долей 
общим собранием участников долевой собственности земельные 
доли, сведения о которых включены в указанный список, призна-
ются невостребованными. В случае если общим собранием участ-
ников долевой собственности в течение четырех месяцев со дня 
опубликования указанного списка не принято решение по вопро-
су о невостребованных земельных долях, администрация Боров-
ского сельсовета Алейского района Алтайского края вправе утвер-
дить такой список самостоятельно.

Извещение
В соответствии с Федеральным законом от 24.07.2002 № 101-ФЗ 

«Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» админи-
страция сельсовета Совхозный Алейского района Алтайского края 
уведомляет собственников (или их наследников) о том, что на зе-
мельный участок из земель сельскохозяйственного назначения до-
левой собственности граждан площадью 138,1 га (пашни – 101,4 га)  
в границах муниципального образования Совхозный сельсовет 
Алейского района Алтайского края, находящийся в аренде ИП гла-
вы КФХ Туменко М.Н., собственники Туменко Ольга Тарасовна, 
Туменко Анатолий Николаевич, Тютюнник Лидия Михайловна, 
Туменко Алексей Николаевич, Туменко Наталья Александровна, 
Тарасов Николай Николаевич, Туменко Людмила Васильевна не 
уплачивают земельный налог. По истечении трех месяцев со дня 
опубликования данного извещения будет утвержден список нево-
стребованных земельных долей для обращения в суд с требовани-
ем о признании права муниципальной собственности на земель-
ные доли. Люди, считающие, что принадлежащие им земельные 
доли необоснованно включены в список невостребованных земель-
ных долей, вправе представить в письменной форме возражения в 
администрацию Совхозного сельсовета по адресу: 658129, Алтай-
ский край, Алейский район, пос. Совхозный, ул. Гагарина, д. 8, кон-
тактный телефон 8 (385-53) 40-3-43.

Извещение
В соответствии с ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственно-

го назначения» сообщаю, что 10 мая 2021 года в 15.00 по адресу: 
Алтайский край, Косихинский район, с. Каркавино, ул. Советская,  
д. 55, кв. 2, состоится общее собрание участников долевой собствен-
ности земельного участка земель сельскохозяйственного назначения 
с кадастровым номером 22:19:040002:7, земельный участок распо-
ложен по адресу: Российская Федерация, Алтайский край, Коси-
хинский район, примерно в 1 км от с. Каркавино по направлению 
на северо-восток.

Повестка собрания: условия договора аренды земельного участ-
ка, находящегося в долевой собственности; выборы уполномочен-
ного лица, определение объема и сроков его полномочий. 

Инициатор собрания – Сохарев С.В.

Администрация Губернатора и Правительства Алтайского края, 
Совет по вопросам реализации государственной национальной 
политики Алтайского края выражают искренние соболезнова-
ния родным и близким 

КРИСКОВИЧА 
Николая Петровича, 

председателя совета общественной организации «Местная 
белорусская национально-культурная автономия г. Барнаула», 
члена Совета по вопросам реализации государственной нацио- 
нальной политики Алтайского края, в связи с его кончиной.

 Утерянный аттестат, выданный Алтайской средней школой 
в 1994 году на имя Салова Сергея Яковлевича, считать недей-
ствительным.
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Студент Илья Комаров получает специальность «электри-
фикация и автоматизация сельского хозяйства». Считает, что 
для парня это важная профессия, которая поможет и в быту. 
А еще молодой человек участвовал в чемпионате WorldSkill и 
стал вторым в крае. 

Александр Мельников занимается программированием 
управляемого реле, его подключением и сейчас проверяет, как 
все это функционирует. Он считает, что в энергетике нужно 
работать не только руками, но и головой:

– Сейчас все компьютеризировано и автоматизировано. Надо 
знать, как это действует, уметь программировать.
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Лаборатории также нужны для подготовки к конкурсам 

профмастерства и внедрения дополнительных образователь-
ных программ. 

– Сейчас все мастерские в стране, которые строятся в учреж-
дениях СПО, имеют аналогичное оборудование. Это делается для 
того, чтобы ребята привыкали к единообразию, к современным 
технологиям, – говорит замдиректора по учебно-производствен-
ной работе Денис Белоусов.

Мастерские рассчитаны не только на студентов аграрно-про-
мышленного техникума. На их базе будет проходить профессио-
нальная переподготовка кадров, необходимых для предприя-
тий города и Рубцовского округа. Помимо этого, продолжится 
реализация федеральных проектов «Билет в будущее» – ранняя 
профессиональная ориентация школьников и «Навыки мудрых» 
для людей в возрасте 50+. 

В планах построить еще две лаборатории: по техническому 
обслуживанию и ремонту легковых автомобилей и по столяр-
ному делу. Оборудование частично уже закуплено.
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В онлайн-режиме виновников торжества поздравила за-

меститель министра образования и науки Алтайского края 
Галина Синицына.

– Создание мастерских – это выполнение государственной 
политики в системе образования нашей страны, – подчеркнула 
она. – «Молодые профессионалы» – целое движение, направлен-
ное на качественную подготовку специалистов. 

Она заверила, что министерство готово корректировать 
учебные планы, открывать новые специальности, для того 
чтобы выстроить эффективную подготовку востребованных 
кадров для конкретных предприятий региона.

Людмила 
МАКОВЕЦКАЯ

Дело за практикой

Заместитель председателя 
комитета по социальной по-
литике Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 
Дмитрий Аганов рассказал о 
том, как была скорректиро-
вана работа депутатов во 
время пандемии, инициати-
вах жителей своего округа и 
важности взаимопомощи в 
период ограничительных мер.
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– Дмитрий Петрович, тема пре-
доставления квартир детям-си-
ротам не сходила с повестки 
дня на протяжении всего года. 
Принятый в феврале закон о жи-
лищном сертификате, наверное, 
можно назвать одним из самых 
главных в работе парламента. 
Что изменилось для этой кате-
гории жителей региона?
– Законопроект позволяет вы-

давать жилищные сертификаты 
детям-сиротам. За счет краевых 
средств им станут предоставлять 
деньги через данный механизм. Сер-
тификаты начнут получать с 1 июня 
2021 года. Они будут доступны сиро-
там по достижении 23 лет при нали-
чии судебного акта о предоставлении 
жилого помещения, вступившего в 
силу до 1 января 2019 года.

Для всех муниципалитетов пред-
усматривается единый размер выпла-
ты – порядка 1,3 млн рублей. Сумма 
будет корректироваться с учетом 
средней рыночной стоимости 1 кв. 
метра. Реализовать сертификат мож-
но по всему краю: на первичном и 
вторичном рынках.

Мы рассчитываем, что нововве-
дения позволят решить проблему 
обеспечения жильем детей-сирот. 
Ведь сейчас в очереди стоят порядка 
6 тыс. человек.

– Пандемия внесла существенные 
коррективы в работу депута-
тов. Вы были в числе первых, кто 
начал поставлять в социальные 
учреждения антисептики и меди-
цинские маски. Почему вступили 
в волонтерское движение?

– Я считаю крайне важным аспек-
том своей деятельности оказание 
поддержки школам, детским садам, 

больницам. Кроме того, первые ме-
сяцы пандемии не только изменили 
характер нашей работы, но и пока-
зали, насколько востребованы во-
лонтеры. По сути, ограничительные 
меры способствовали подъему всего 
этого движения. Добровольцы до 
сих пор помогают людям, особенно 
пожилым, решают огромное коли-
чество бытовых вопросов. Поэтому с 
коллегами из комитета по социаль-
ной политике сразу подключились 
к Всероссийской акции взаимопо-
мощи #МыВместе. Ни для кого не 
секрет, что прошлой весной сильно 
не хватало различного рода средств 
защиты, в том числе в медицинских 
учреждениях. В общей сложности 
смогли передать порядка 150 ты-
сяч таблеток дезхлора в больницы 
и поликлиники Барнаула, Рубцовска, 
Новоалтайска, Змеиногорска. Особое 
внимание уделил своему округу – го-
родской поликлинике № 12 в микро-
районе Новосиликатном. Наличие 
здесь дезинфицирующих средств, 
медицинских масок, антисептика 
постоянно контролировал.

Отдельной темой стояло прове-
дение противоэпидемических ме-
роприятий во время сдачи школь-
никами ЕГЭ. Ведь 98 пунктов нужно 
было обеспечить качественной де-
зинфекцией помещений. Речь шла о 
здоровье более 10 тыс. выпускников. 
С просьбой оказать помощь в данной 
работе ко мне обратился министр 
образования Максим Костенко. 
Я посчитал это своей прямой обя-
занностью.

– Кстати, депутаты «Единой 
России» инициировали страхова-
ние учителей во время пандемии. 
Вы и часть ваших коллег сделали 
это за свой счет. Насколько вос-
требованной оказалась мера?

– Нет никаких сомнений в том, что 
педагоги находятся в зоне риска. Они 
работают в коллективах, контакти-
руют с большим количеством детей. 
В таких обстоятельствах вероятность 
заразиться коронавирусом довольно 
высока. Поэтому предложение со 
страхованием учителей было при-
нято своевременно, стало хорошей 
материальной поддержкой в случае 
болезни. Согласно условиям стра-
ховки, при положительном тесте на 
COVID-19  работнику выплачивается 
30 тыс. рублей. В случае трагического 
исхода речь идет о сумме в 100 тыс. 
рублей семье.

В конце декабря инициативу озву-
чили президенту Владимиру Путину 
в рамках первого социального он-
лайн-форума «Единой России». Глава 
государства посчитал возможным 
подумать о специальном страховании 
здоровья учителей во время панде-
мии, чтобы распространить прак-
тику по другим регионам страны.
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– Вы много работаете на округе, 
расскажите, какой вопрос нахо-
дится у вас на особом контроле?

– Строительство школы в ми-
крорайоне Спутник. Ко мне неод-
нократно поступали обращения от 
жителей по данной проблеме. Ведь 

сегодня дети, которые проживают 
в микрорайоне, вынуждены ездить 
на учебу в различные образователь-
ные учреждения по всему Барнаулу. 
Конечно, это неудобно для родите-
лей и небезопасно для ребят. Тема 
возведения школы регулярно под-
нималась как на городском, так и 
на региональном уровне.

Как известно, работы на новом обра-
зовательном учреждении в Спутнике 
уже идут. Благодаря внесению изме-
нений в краевую инвестиционную 
программу выделены дополнительные 
средства на финансирование социаль-
но значимых объектов. Школа рассчи-
тана на 550 учеников. Ее планируют 
построить до конца 2022 года. Многие 
родители беспокоятся, постоянно 
спрашивают о сроках завершения. 
Стараюсь быть в курсе происходящих 
на площадке событий. Доносить не-
обходимую информацию до людей.

Часть обращений, с которыми 
приходили жители, была связана 
еще с одним важным объектом – 
строительством детского сада № 276 
в селе Власиха. Его сдача несколько 
раз откладывалась из-за эпидемио-
логической ситуации, финансовых 
трудностей подрядчика. Я знал, что 
для Власихи дошкольное учреждение 
крайне необходимо. Потребность в 
ясельных группах здесь огромная. 
Поэтому держал ситуацию на меж-
ведомственном контроле.

– Дмитрий Петрович, вместе с 
инициативной группой вы про-
двигали тему благоустройства 
зеленой зоны на пересечении 
улиц Сергея Ускова и Взлётной 
в Барнауле. Почему с ней возникли 
сложности?

– Территории, которые подлежат 
благоустройству по проекту «Жильё 
и городская среда», определялись с 
помощью открытого голосования. Ли-
дерами стали парк «Изумрудный» и 
Мизюлинская роща. А зеленая зона на 
пересечении улиц Ускова и Взлётной 
заняла третье место – отстала от «кон-

курентов» буквально на доли процен-
та. У жителей возникли опасения, что 
в ближайшее время никакие работы 
здесь проводить не станут. Между тем 
зона находится среди новостроек, 
где отсутствовали оборудованные 
места для отдыха. У молодых семей 
с детьми просто не было места для 
комфортных прогулок.

Однако в итоге наряду с пар-
ком и рощей ее включили в число 
общественных территорий, кото-
рые подлежали благоустройству 
в 2020 году. В октябре жители микро-
района получили очень интересный 
и красивый участок с оригиналь-
ными архитектурными формами, 
зелеными насаждениями.

– Жителям своего округа вы 
не первый год рассказываете 
о программе поддержки местных 
инициатив. Почему делаете упор 
на ней?

– Я не только рассказываю, что 
такая программа существует. Мы 
вместе изучаем условия участия 
в ней, определяем необходимые 
объекты, с которыми можно зая-
виться. Это очень хороший  меха-
низм, позволяющий объединить 
все источники финансирования – 
от бюджета до средств населения 
и предпринимателей. Важно всего 
лишь донести людям информацию 
о возможностях проекта. На любой 
территории есть неравнодушные 
жители, заинтересованные в разви-
тии своего микрорайона. На моем 
округе один из таких примеров 
– Власиха. Благодаря инициативе 
людей, мы смогли получить грант 
на обустройство детской спортивной 
площадки. Теперь в распоряжении 
местных ребят карусели, тренажеры, 
качели. Всё в шаговой доступности.

– Вы часто посещаете различ-
ного рода собрания территори-
альных управлений, ТОСов, сель-
ских администраций на округе. 
Почему?

– Для меня это один из способов 
«сверить часы», так как на подобных 
совещаниях часто поднимаются про-
блемы. Большинство из них касаются 
инфраструктуры, благоустройства, 
сложностей в работе социальных уч-
реждений. Что-то пытаемся решать 
собственными силами. В иных случа-
ях сложившиеся ситуации озвучива-
ются уже в региональном парламенте.

Депутат должен быть изначально 
настроен на конструктивное обще-
ние как с представителями испол-
нительной власти, так и с жителя-
ми. Когда есть заинтересованность 
в решении проблем, тогда придет 
и результат.

Кристина ЛИВЕР

Если есть интерес – будет и результат

«Д     
     -
  ,    
».

В краевой администрации 
состоялось заседание ор-
ганизационного комите-
та «Победа». Посвященное 
празднованию 9 Мая ме-
роприятие провел губер-
натор Виктор Томенко.

В начале встречи речь шла о 
годе 2020-м. Об итогах реализа-
ции мероприятий, посвященных 
празднованию 75-летия Победы, и 
перспективах реализации регио-
нального проекта «Патриотическое 
воспитание граждан Российской 
Федерации» рассказал на заседа-
нии министр образования и науки 
Максим Костенко.

– Важно отметить, что реализа-
ция всего спектра запланирован-
ных мероприятий, и даже допол-
нительных, которые возникают в 
связи с изменением жизнедеятель-
ности наших учреждений, пока-
зывает необходимость широкого 
партнерства образовательных 
организаций с общественными 
организациями, – сказал Костенко.

Именно идея партнерства с 
общественными организациями 
стала одним из трех основных на-
правлений уже утвержденного про-
екта «Патриотическое воспитание 
граждан РФ». Два других также не 
могут не приветствоваться всей 
общественностью – это возвра-
щение воспитательной функции 
в образовательные организации 
и вовлечение граждан молодого 
возраста в социально активную 
деятельность, в том числе волон-
терскую.

Министр социальной защиты 
края Наталья Оськина сообщила, 
как идет подготовка к мероприя-
тиям, в которых предусмотрено 
участие ветеранов и приравнен-
ных к ним категорий граждан. 
Возглавляемое ею ведомство тесно 
взаимодействует с ветеранскими 
общественными организациями. 

Уже начато изготовление по-
здравительных открыток для ве-

теранов Великой Отечественной 
войны, формирование подарков. 
Ветеранам будут вручаться про-
дуктовые наборы от алтайских 
производителей – на их закупку 
выделено более 3 млн рублей из 
краевого бюджета. Встречи с ве-
теранами на дому, в учреждениях 
соцзащиты пройдут с участием 
представителей администрации 
5–9 мая. Напомнила Оськина и о 
замечательном прошлом опыте: 
личные поздравления от сотруд-
ников администрации очень бла-
годарно воспринимались главны-
ми героями праздника.

Ветеранов края представители 
министерства и муниципальных 
властей поздравляют также с юби-
лейным днем рождения. Более 
5 млн рублей выделено на это из 
краевого бюджета. 

– Мы продолжаем обеспечивать 
ветеранов жильем, – отметила 
Оськина. – Сегодня на учете сто-
ит один инвалид войны и девять 

вдов умерших участников Великой 
Отечественной. Ждем поступле-
ния средств в регион и до майских 
праздников обеспечим нуждаю-
щихся жильем.

Министр культуры региона Еле-
на Безрукова рассказала, что с 4 по 
7 мая традиционно пройдут празд-
ничные концерты и спектакли на 

площадках филармонии, концерт-
ного зала «Сибирь», в Молодёжном 
театре Алтая. Будут работать также 
тематические выставки в музеях и 
библиотеках края. Если позволит 
эпидемиологическая ситуация, то в 
этом году состоятся парад и шествие 
«Бессмертного полка».

Светлана АЛЕКСАНДРОВА

Передача 
культурного кода

Когда на заседании оргкомитета речь зашла о вдовах участников 
войны – а многие из них девчонками ковали победу в тылу, – министр 
соцзащиты не смогла сдержать эмоций. Этих героических женщин 
в нашем крае было порядка шести тысяч, но за последний год чис-
ло их катастрофически уменьшилось. «Я удивилась, когда подали 
списки, не могла поверить – их стало три тысячи! – воскликнула 
Наталья Оськина. – Число уменьшилось в два раза...»

Председатель краевого отделения Союза женщин России, пред-
седатель Общественной женской палаты при губернаторе Надежда 
Ремнёва напомнила собравшимся о том, что совместно с «Алтайской 
правдой» в крае проходит народный сбор средств на установку па-
мятника вдовам участников войны. Номер счета: карта Сбербанка 
2202 2026 8808 9618.

Подрастают правнуки героев.
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В минувшие выход-
ные хоккейный клуб 
«Динамо-Алтай» на-
чал поход за Кубком 
Федерации – главным 
трофеем первенства 
ВХЛ. В случае победы в 
турнире региональное 
Министерство спор-
та обещает команде 
увеличение финанси-
рования и повышение 
в классе.

На правах победителя ре-
гулярного первенства ВХЛ 
барнаульцы стартовали в 
плей-офф сразу с полуфи-
нальной стадии, где их под-
жидали «Красноярские Рыси», 
в четвертьфинале выбившие 
из борьбы действующего 
чемпиона турнира – ХК «Чел-
ны». Месячный простой без 
матчей сделал свое дело. Во 
всяком случае, в первой игре 
барнаульцы в присутствии 
губернатора края Виктора 
Томенко и четырехтысячной 
армии болельщиков поначалу 
не выглядели хозяевами пло-
щадки. Если называть вещи 
своими именами, то «Дина-
мо-Алтай» просто провали-
лось в стартовой двадцати-
минутке. «Рыси», усиленные 
игроками «Сокола», выступа-
ющего в дивизионе рангом 
выше, сразу полетели вперед 
и трижды зажгли красный 
фонарь за воротами хозяев.

В начале второго периода 
расстроенный голкипер Ки-
рилл Волохин уступил свое 
место Никите Ложкину. Ди-
намовцы в течение пяти ми-
нут положили две шайбы в 

сетку красноярцев: сначала 
изящным и безукоризненно 
точным броском отличился 
капитан Степан Жданов, а 
затем на добивании удачно 
сыграл Константин Пархомен-
ко. В оставшееся время барна-
ульцы пытались выровнять 
положение на табло, но, увы, 
счет остался неизменным – 
2:3 в пользу «рысей».

Крайне напряженным 
получился и второй матч.
В этом поединке болельщики 
увидели все элементы шоу в 
лучших энхаэловских тради-
циях: невероятный накал, 
непредсказуемое изменение 
счета, красивые голы, сло-
манные клюшки, потасовки, 
«волну» на трибунах! «Рыси», 
понимая, что барнаульцы 
пой д у т впере д, с де ла ли 

ставку на оборону, но это 
им не помогло. Уже в дебюте 
встречи счет открыл форвард 
«Динамо-Алтая» Антон Тихо-
миров. Гости отыгрались на 
последней минуте первого 
периода, реализовав боль-
шинство. Во второй двадца-
тиминутке соперники вновь 
обменялись заброшенными 
шайбами: на классный гол 
Андрея Локтева «рыси» отве-
тили результативной атакой 
Ильи Кожухова. Не изменил-
ся рисунок игры и в третьем 
периоде: команды еще по разу 
огорчили друг друга – 3:3.

В итоге встреча перешла в 
овертайм. В дополнительное 
время красноярцы смотре-
лись предпочтительнее, одна-
ко хозяева первыми исполь-
зовали свой шанс. Победным 
стал бросок Гафара Сатаро-
ва, который, оказавшись на 
ударной позиции, буквально 
затолкнул шайбу в ворота го-
стей – 4:3.

– С точки зрения психоло-
гии эта победа для нас очень 
важна, потому что с 0:2 в се-
рии было бы очень сложно 
отыграться, – отметил на 
пресс-конференции главный 
тренер «Динамо-Алтая» Алек-
сандр Усачёв. – Мы обязаны 
выигрывать у любого сопер-
ника, если хотим расти. Серия 
продолжается, и всё самое ин-
тересное, надеюсь, впереди.

Команды переехали в Крас-
ноярск, где 24 и 25 марта про-
ведут между собой еще два 
поединка. Для определения 
финалиста уже точно понадо-
бится пятый матч, который 
состоится в Барнауле 28 мар-
та. В другой полуфинальной 
серии в Чебоксарах местные 
хоккеисты неожиданно прои-
грали оба матча саратовскому 
«Кристаллу» (2:3 и 1:4), значи-
тельно ухудшив свои шансы 
на выход в финал.

Евгений ЛИМАНСКИЙ,
Андрей КАСПРИШИН

(фото)
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СТАДИОН

Болельщики
захлестнули «волной»

  ШАЙБУ! .
Лучший
на лыжне

Барнаулец Никита Денисов 
стал трехкратным победите-
лем первенства России среди 
юниоров по лыжным гонкам.

Соревнования среди силь-
нейших лыжников страны не 
старше 20 лет в минувшее вос-
кресенье завершились в Киро-
во-Чепецке. На счету 19-летнего 
сына призера чемпионата мира 
Виталия Денисова сразу три зо-
лотых медали. Сначала Никита 
первенствовал в спринте свобод-
ным стилем, показав лучший 
результат во всех гонках – и в 
квалификации, и в четвертьфи-
нале, и в полуфинале, и в финале. 
Затем выиграл эстафету 4 х 5 км 
в составе сборной Сибирского 
федерального округа (за команду 
выступил еще один алтайский 
лыжник Эдуард Дьяконенко).
И напоследок Денисов-младший 
стал победителем масс-старта на 
30 км свободным стилем.

Впереди у Никиты участие в 
чемпионате России, который с 
27 марта по 4 апреля состоится 
в Тюмени. Там же планирует за-
вершить сезон и вице-чемпионка 
мира Яна Кирпиченко.

Золото –
дуплетом

Алтайские биатлонисты 
«выстрелили» на первенстве 
страны в Ижевске. 

В городе оружейников состя-
зались «стреляющие лыжники» 
до 18 лет. Отличный результат 
показали участники недавнего 
первенства мира Анастасия Гри-
шина и Олег Домичек. Воспитан-
ница спортшколы Алтайского 
района выиграла гонку на 10 км с 
четырьмя огневыми рубежами, а 
чемпион прошлогодних зимних 
юношеских Олимпийских игр из 
Бийского района финишировал 
первым в большом масс-старте 
на 12 км. В споре за золото он опе-
редил трехкратного победителя 
первенства мира Дениса Иродова 
из Новосибирской области. Еще 
одну победу Гришина и Домичек 
одержали вместе – в одиночной 
смешанной эстафете. Они обо-
шли ставшую второй команду 
Санкт-Петербурга почти на
50 секунд!

Серебряный 
улов

Команда Алтайского края 
стала серебряным призером 
чемпионата России по ловле 
на мормышку со льда.

Соревнования прошли в 
минувшие выходные на озере 
Байкал в Ольхонском районе 
Иркутской области. Трофеи 
оспаривали 82 спортсмена из 
16 команд. Наш регион был 
представлен двумя спортив-
ными коллективами. В итоге в 
командном первенстве отличи-
лась вторая сборная Алтайского 
края. Серебряными призерами 
стали Николай Дяденко, Юрий 
Ананьин, Дмитрий Нестеров, 
Борис Масальских и Лев Сакс. 
Последний, к слову, стал четвер-
тым в личном зачете, показав 
лучший результат среди наших 
земляков. Первое место заняли 
москвичи, третье – рыболовы 
из Томской области, четвертое –
команда «Алтай-1».

По-хозяйски
В барнаульском спортком-

плексе «Победа» 19–20 марта 
состоялись XIII Всероссийские 
соревнования по греко-рим-
ской борьбе памяти Николая 
Щеклеина.

В традиционном турнире 
участвовали 124 борца 15–16 лет 
из Алтайского и Красноярского 
краев, Новосибирской, Омской, 
Томской и Кемеровской обла-
стей, а также республик Алтай 
и Хакасия. Хозяева ковра завое-
вали 20 медалей: три золотые, 
восемь серебряных и девять 
бронзовых. Победителями ме-
мориала стали Никита Шевелёв 
(категория до 42 кг), Вячеслав 
Мерзляков (45 кг) и Кирилл Ко-
четков (до 92 кг).

Георгий МАНГАСАРЯН

  ПАНОРАМА .

  МАССОВКА .

В марте легендарной 
программе массовой физ-
культурной подготовки 
ГТО  исполнилось 90 лет. 
В Алтайском крае про-
шло множество меро-
приятий, посвященных 
юбилейной дате.

К������  �������  –
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В советское время значок 
«Готов к труду и обороне» был 
визитной карточкой молодежи.
Не выполнить нормативы было 
так же стыдно, как увильнуть от 
армии. Лозунги «Иметь значок 
ГТО – дело чести каждого трудя-
щегося!», «Молодёжь – на стади-
оны!», «От значка ГТО – к олим-
пийской медали!» вдохновляли 
миллионы людей на ежедневные 
занятия физкультурой и спортом. 
Строчки Маршака про «плечисто-
го и крепкого» парня, спасшего 
девочку из горящего дома, знако-
мы каждому, кто учился в школе 
еще до распада СССР. 

Увы, после развала Союза о ГТО 
благополучно забыли, однако спу-
стя почти четверть века его реши-
ли возродить. У этой инициативы 
сразу появились как сторонники, 
так и ярые противники. Мы же, 
не углубляясь в полемику, можем 
констатировать, что за пять с 
лишним лет три заветные бук-
вы вновь обрели популярность. 
Начиная с 2015 года в Алтайском 
крае знаки отличия получили без 
малого 30 тысяч человек, из них 
приблизительно каждый третий 
выполнил нормативы на золото.

С����� ����  ������
Львиную долю значкистов 

составляют школьники. Для 

старшеклассников это возмож-
ность заработать дополнитель-
ные баллы для поступления в вуз. 
Конечно, как показывают много-
численные фестивали ГТО или 
конкурсы, общий уровень под-
готовки подростков в некоторых 
испытаниях оставляет желать 
лучшего. Тем не менее среди со-
искателей на значок немало тех, 
кто занимается физкультурой 
регулярно и выглядит достойно, 
уверенно сдавая нормативы на 
золото.

Среди них, например, ученик 
81-й барнаульской школы Егор 
Штроо – один из участников 
конкурса «#ЛидерГТО», который 
придумали в краевой столице к 
90-летию движения. В копилке 
этого 11-летнего мальчишки уже 
шесть значков ГТО: три – в первой 
ступени и три – во второй. У Его-
ра есть младший брат Андрей, 

который учится в третьем клас-
се. Так вот у него четыре таких 
же награды. Получается, десять 
штук на семью, если не считать 
золотого знака отличия, который 
сохранился с советских времен 
у папы Валерия.

– Комплекс ГТО во время моей 
юности был массовым явлением, 
– рассказывает частный пред-
приниматель Валерий Штроо. 
– Я сдавал его в топчихинской 
школе 35 лет назад; в принципе, 
нормативы были почти такими 
же. Только сейчас все намного 
лучше организовано. Если в 
советское время этим зани-
мался учитель физкультуры, 
то сегодня тестирование про-
ходит как соревнование, есть 
грамотное судейство. Для детей 
это возможность бесплатно про-
верить себя, сравнить резуль-
таты со сверстниками. Почему 

не участвовать? Комплекс ГТО 
уникален тем, что позволяет 
развивать и выносливость, и 
гибкость, и силу. 
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Нынешний комплекс ГТО, в 

отличие от своего советского 
предшественника, почти не 
имеет возрастных ограничений. 
Как отмечает директор барна-
ульского Центра тестирования 
Андрей Цепенок, выполнить 
нормативы может любой желаю-
щий от шести до 70 лет и старше.
На Алтае немало людей «сере-
бряного» возраста, которые не 
устают удивлять своей любовью 
к физкультуре и спорту. Один из 
самых ярких примеров – 68-лет-
ний председатель организации 
любителей зимнего плавания 
«Белые медведи», обладатель 

множества золотых значков ГТО 
Александр Зеленецкий. 

– Возрождение комплекса 
«Готов к труду и обороне» – это 
замечательная инициатива, – 
говорит известный алтайский 
«морж». – В молодости я по-
стоянно сдавал нормативы: в 
школе, в училище, в армии, на 
военной службе… Нужно было 
обязательно подтянуться, про-
бежать, проплыть, отстрелять-
ся. Считаю, что по некоторым 
позициям наш народ, конечно, 
сдал. Но за счет ГТО многие хотя 
бы приведут себя в норму. Один 
из видов программы проходит в 
бассейне, а мы еще рекомендуем 
включить плавание в холодной 
воде. Думаю, комплекс от этого 
бы только выиграл.

Еще один физкультурник со 
стажем – 66-летний барнаулец 
Сергей Баринов. В свое время 
он учился в политехе, где сда-
вал ГТО в секции альпинизма. 
Сейчас, будучи пенсионером, 
регулярно посещает бассейн, 
занимается скандинавской 
ходьбой и ежегодно сдает нор-
мативы комплекса 10-й ступени. 

– Несколько лет назад я начал 
сдавать ГТО, чтобы понять, на 
каком уровне, в соответствии 
с утвержденными нормами, 
находится мое физическое со-
стояние, – отмечает он. – И что-
бы стимулировать некоторым 
образом мою подготовку. В се-
мидесятые годы было не только 
выполнение нормативов, но и 
соревнования по многоборью 
ГТО, определялись чемпионы 
города, региона, страны. Счи-
таю, что для старшего поколения 
это было интереснее. Но и ны-
нешний комплекс показывает 
те ориентиры, на которые нужно 
равняться.

Евгений ЛИМАНСКИЙ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Кто лидер ГТО?

Место сбора – Алтай 
В Барнауле и Новоалтайске на текущей неде-

ле состоятся два крупных турнира: первенство 
будут оспаривать юные футболисты и борцы. 

С 24 по 28 марта в барнаульском спорткомплексе 
«Темп» пройдет ставший традиционным Кубок 
Александра Ерохина по футболу. Четвертый по 
счету турнир на призы воспитанника алтайского 
футбола, а ныне полузащитника питерского «Зени-
та» Александра Ерохина вновь соберет команды со 
всей Сибири.  В течение пяти дней борьбу за куб-
ки и медали будут вести 48 команд, разделенных 
на три возрастные группы (2010, 2012 и 2013 годов 
рождения). За призы поборются юные футболисты 
из Барнаула, Бийска, Рубцовска, Калманки, Новоси-
бирска, Бердска, Горно-Алтайска, Иркутска, Омска, 
Томска, Новокузнецка, Улан-Удэ, Кемерова. 

27–28 марта в Новоалтайске состоится 50-й Все-
российский юношеский турнир по греко-римской 
борьбе памяти Героя СССР летчика-штурмовика 
Ивана Григорьева. Этот мемориал считается одним 
из самых старейших, почетных и уважаемых в 
России по классической борьбе. Его участниками 
в разные годы были двукратный олимпийский 
чемпион Роман Власов, чемпион Европы и мира, 
бронзовый призер Олимпийских игр Владимир 
Попов и многие другие. Юбилейные соревнования 
должны были состояться еще год назад, однако 
из-за пандемии все мероприятия тогда пришлось 
отменить. Победители и призеры турнира памяти 
Григорьева получат ценные призы, в числе которых 
специально подготовленные к соревнованиям ме-
дали, а также кубки, дипломы и многое другое. Воз-
раст участников – 15–16 лет. Мемориал по традиции 
пройдет в спорткомплексе АО «Алтайвагон». Начало 
поединков в 10 часов. Торжественное открытие 
состоится 27 марта в 12 часов.

Георгий МАНГАСАРЯН

Игроки радуются заброшенной шайбе.

Вратарь Никита Ложкин блестяще отводил угрозы.Болельщики стали для команды шестым игроком.

Школьники и студенты составляют львиную долю сдающих ГТО.
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